

## Quand le village s'appelait Auréa vallis

Publié le 19/07/2022



La géographie atteste de la présence d'une vallée ( ), entourée de pentes rapides comme au hameau de Heurtebise, au fond de laquelle le village s'est établi. © Droits réservés

**Vaudeurs. A Vaudeurs, « auréa vallis », un possible vignoble .** À Vaudeurs, le nom initial du XII<sup>e</sup> siècle a été éludé par la plupart des spécialistes. Qu'en est-il aujourd'hui d'Auréa Vallis, « la vallée d'or » ?

En préambule, on observera que les formes signalées par Quantin ( *Dictionnaire topographique de l'Yonne* ) forment une série homogène. Le toponyme apparaît pour la première fois dans la nomenclature des noms de lieu, sous la forme « Auréa Vallis », observé en 1145.

« La plupart des attestations médiévales du terroir y mentionnent des vignes »

La géographie atteste de la présence d'une vallée ( *vallis* ), entourée de pentes rapides comme au hameau de Heurtebise, au fond de laquelle le village s'est établi ( *Géologie de l'Yonne* , p. 821).

L'appellatif « La vallée d'or » paraît avoir une résonance religieuse d'autant que les abbayes de Vuluisant et de Dilo y faisaient valoir des biens. De fait, les moines ont souvent nommé leurs possessions à partir d'évocations caractérisées comme Dilo (locus *Dei* , le lieu consacré à Dieu), Vuluisant (la vallée de la lumière), et ailleurs Clairlieu, le Paraclat, Clairvaux.

Mais pourquoi Auréa Vallis ? Selon Jean-Pierre Chambon, « on aurait affaire à la désignation d'un vignoble ; de fait, la plupart des attestations médiévales du terroir y mentionnent des vignes ».

Le même auteur et Emmanuel Grémois confirment la présence de vignes à proximité de lieux nommés Auréa Vallis. En 1789, le village othéen comptait trente-six arpents de vignes. Peut-on envisager, comme hypothèse de travail, la même explication pour Vaudeurs ?